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RETOMARÁN HOY LAS 
CLASES TRAS LA TOMA

ELIGIERON NUEVA 
DIRECTIVA PROVINCIAL

EXIJA HOY

Tres establecimientos
educacionales de Ovalle 
se convirtieron en Liceos 
Bicentenario

1997: La fecha que dejó
en el suelo a cientos de 
hogares de la provincia de 
Limarí 

El día que los ovallinos
pudieron gritar 
“CAMPEONES”

El Ovallino: 33 años contando
la historia de la provincia
El periodismo es una profesión que narra diariamente la historia de una comunidad. 
En ese sentido para conocer la historia reciente de la provincia del Limarí hay          
necesariamente que hojear las páginas de Diario El Ovallino, que en estos 33 años 
de trayectoria ha sido fiel reflejo del crecimiento social, económico, cultural y deportivo 
de su gente, amén de tener que registrar trágicos episodios en el territorio.
En este nuevo aniversario del diario, repasamos algunas de la noticias que han      
marcado una época y que han estampado una profunda huella en nuestra provincia.

ACUSAN ROBO 
DE EQUIPOS
EN LICEO 
RAUL SILVA 

PRECIO DEL 
QUESO BAJO 
LA LUPA DE 
CRIANCEROS

EDICIÓN 
ESPECIAL 33° 
ANIVERSARIO 
EL OVALLINO

SELECCIÓN DE RAYUELA DE OVALLE 
GANÓ EXPERIENCIA EN CURICÓ 08

02

DICTAMEN POR DELITO COMETIDO EN MONTE PATRIA

DIEZ AÑOS DE PRESIDIO 
A MÉDICO POR ABUSO

La primera instancia había terminado con resultado absolutorio, sin 
embargo, la Fiscalía de Ovalle solicitó la nulidad del juicio, la cual fue 
concedida por la Corte de Apelaciones de La Serena, y reinició el proceso 
que culminó con la sentencia de dos cargos de abuso sexual agravado. 03
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ENFRENTARON EL “GRUPO DE LA MUERTE”
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YUNGAY DE CORAZÓN: UN ESPACIO PARA LOS ADULTOS CON ALMA DE NIÑOS 04-05
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Valor del queso y veranadas: bajo la 
lupa de la nueva directiva de crianceros

TAMBIÉN INQUIETA LA BAJA CONVOCATORIA EN LA RECIENTE ELECCIÓN

La Asociación Gremial de Crianceros del Limarí eligió a su 
nueva directiva, la que desde ya se traza desafíos y objetivos. 
En este contexto destaca su preocupación por el bajo costo de 
su más tradicional producto, al igual que su intención de que 
sean autorizadas las veranadas, las que no se practican de 
forma oficial desde antes de la pandemia.

Este lunes 17 de octubre la Asociación 
Gremial de Crianceros del Limarí se 
reunió en las dependencias de la 
Delegación Presidencial Provincial 
para llevar a cabo la elección de su 
nueva directiva.

Fue así como los crianceros asistentes 
a la jornada fueron entregando su voto a 
quienes desde ahora liderarán el gremio 
en la provincia, en busca de mejoras 
y soluciones a sus problemáticas. 

De esta forma, la directiva quedó con-
formada por el presidente Juan Carlos 
Codoceo (Ovalle), el secretario David 
Arancibia (Monte Patria), el tesorero 
Milton Román Rojas (Punitaqui); y las 
directoras Janet Andrades (Ovalle), 
Karina Alfaro Henot (Las Ramadas de 
Tulahuén), Elsa Valderrama (Tulahuén) 
y Alba Rivera Espinoza (Ovalle).

PRINCIPALES PREOCUPACIONES
Al asumir su sexto período como pre-

sidente gremial, Juan Carlos Codoceo 
agradeció la confianza de sus colegas, 
al igual como puntualizó las que él cree 
son las principales problemáticas que 
afectan a su rubro. 

“Estoy agradecido de los crianceros 
por su confianza, la pandemia nos 
perjudicó harto, nos falta trabajar 
para solucionar las problemáticas del 
mundo rural”, comenzó indicando el 
criancero ovallino. 

“Tenemos la baja de precio en el 
queso de cabra, tenemos también 
la preocupación de quienes hacen la 
trashumancia hacia la cordillera argen-
tina, esperamos que las autoridades 
chilenas y argentinas nos den la buena 
noticia, y nuestros crianceros puedan 
participar de las veranadas argentinas. 
También está el tema del Plan Caprino, 
porque queremos que sea trabajado 
en conjunto con nosotros, para que 
todos sean beneficiados”, agregó. 

En esto coincidió el tesorero Milton 
Román Rojas, “estoy contento de 
participar en este directorio, mi único 
afán es trabajar por los crianceros. 
Hoy se conversó el tema del valor del 
queso, en eso necesitamos la ayuda 
de las autoridades”, sostuvo.

Las directoras electas también dieron 
su opinión, como Janet Andrades, quien 
declaró que “lo que más nos afecta 
es el bajo precio del queso, debemos 
tratar de poner puntos de ventas o 
cámaras para mantener nuestros 
quesos mientras el precio esté bajo, 
el producto estrella en la provincia es 
el queso de cabra y debemos darle un 
valor como corresponde, no podemos 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Representantes de las comunas de Ovalle, Monte Patria y Punitaqui integran la nueva directiva gremial.  LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

permitir que los intermediarios nos 
pisoteen, siendo que nosotros hacemos 
todo el trabajo”. 

Mientras la segunda directora Karina 
Alfaro Henot, puso énfasis en las 
ayudas que esperan recibir de las au-
toridades, además de la trashumancia, 
“el desafío es trabajar en conjunto 

con las instituciones, porque por las 
distancias en que nosotros estamos 
es muy poca la ayuda que nos llega 
porque no nos llega la información, 
pedimos la ampliación del proyecto 
PRODESAL y PADIS. También espe-
ramos contar con la autorización para 
pasar a Argentina”, indicó. 

Además de coincidir en estas proble-
máticas, el secretario David Arancibia 
agregó un objetivo que ya vienen 
trabajando en su comuna, “en Monte 
Patria siempre estamos con la meta 
de profesionalizar el rubro caprino, 
pero no llevándolo a grandes modi-
ficaciones como lo plantean otras 
personas, nosotros queremos seguir 
siendo trashumantes, queremos tener 
el control de los animales y de lo que 
producimos, para hacer de esto un 
comercio justo”, puntualizó. 

ESCASA PARTICIPACIÓN 
Pero no todo fue alegría en la elección 

de la nueva directiva de la Asociación 
Gremial de Crianceros del Limarí, ya 

que hubo molestia y preocupación por 
la baja participación, ya que incluso no 
asistieron crianceros de las comunas  
de Combarbalá y Río Hurtado. 

“Faltó convocatoria, por ejemplo de 
la comuna de Punitaqui éramos solo 
tres crianceros, entonces hacemos un 
llamado a que la gente se preocupe 
más de asistir a estas reuniones. 
Todos tenemos cosas por hacer, pero 
cuando haya reunión participemos 
para apoyar”, indicó el punitaquino 
Milton Román. 

El montepatrino David Arancibia 
por su parte confía en que en una 
próxima ocasión aumente la partici-
pación, “esta elección no me pareció 
de gran aglomeración, tal vez no 
somos los representantes del 100% 
de la provincia, ojalá para una próxi-
ma elección puedan estar todos los 
crianceros presentes, para unificar 
ideas y poder buscar beneficios para 
todos”, sostuvo.

Consultado al respecto, el presiden-
te Juan Carlos Codoceo, quien fue 
reelecto en el cargo, explicó que sí 
se hizo el llamado, pero que por una 
u otra razón no todos participaron, 
“hicimos los llamados pertinentes 
por la radio emisora Norte Verde, que 
es la radio que los crianceros escu-
chan, pero vinieron los que vinieron 
no más, si postergábamos la reunión 
y hacíamos un nuevo llamado iban 
a llegar los mismos, porque, gracias  
a Dios este fue un año bueno, están 
todos produciendo”, concluyó. 

“ESPERAMOS QUE LAS 
AUTORIDADES CHILENAS 
Y ARGENTINAS NOS DEN 
LA BUENA NOTICIA, Y 
NUESTROS CRIANCEROS 
PUEDAN PARTICIPAR 
DE LAS VERANADAS 
ARGENTINAS”
JUAN CARLOS CODOCEO 
PRESIDENTE GREMIAL 
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OCTUBRE EN
OPEN PLAZA

ctubre estuvo cargado de acti-
vidades gratuitas que reunieron 
a las familias de la comuna de 
Ovalle. Durante este mes, el 
centro comercial Open Ovalle 

presentó una cartelera de panoramas, con 
el objetivo de disfrutar las tardes primave-
rales. 

Todos los fines de semana quienes visitaron 
Open pudieron presenciar shows musicales 
con dj`s y conocidas exponentes locales 
que alegraron las tardes con rancheras,  
además de la Expo Tunning y juegos para 
los niños como el muro de escalada y el 
regreso de Open Kids, talleres recreativos 
con pintura, cuenta cuentos y más. Tam-
bién, desde el 13 al 16 de octubre, se desa-
rrolló la segunda versión de la Feria del 
Libro, en donde además de la venta fue 
posible participar de encuentros literarios 
con autores locales. 

O

Fiscalía 
logró acredi-
tar en un se-
gundo juicio, 
la respon-
sabilidad de 
los cargos 
que se le 
imputaron al 
acusado.
CEDIDA

La primera instancia había 
terminado con resultado absolutorio, 
sin embargo, la Fiscalía solicitó 
la nulidad del juicio, la cual 
fue concedida por la Corte de 
Apelaciones de La Serena. 

Condenan a 10 años de presidio por abusos 
sexuales a médico de Monte Patria 

EN SEGUNDO JUICIO TRAS UN PRIMER RESULTADO ABSOLUTORIO

Luego que un primer juicio había cul-
minado en febrero de 2020 con vere-
dicto absolutorio, la Fiscalía de Ovalle 
recurrió a la nulidad de esa sentencia 
en la búsqueda de un nuevo proceso, 
el que terminó recientemente y en el 
que se logró la condena de un médico 
montepatrino a dos penas de cinco 
años un día de presidio cada una, por 
los delitos de dos abusos sexuales 
agravados continuados.

Los hechos habrían ocurrido en Monte 
Patria entre los años 2008 al 2015 el 
primer caso y el segundo entre los años 
2014 al 2015.

El tribunal sentenció además a la pena 
accesoria de inhabilitación absoluta 
perpetua para cargos, empleos, oficios 
o profesiones ejercidos en ámbitos 
educacionales o que involucren una 
relación directa y habitual con personas 
menores de edad. 

La sentencia del Tribunal implicó 

además que atendido el quantum de 
la pena corporal, ésta deberá cumplirse 
de forma efectiva.

Los fiscales (s), Cristián Arcos y Carol 
Gómez y la fiscal titular, Rocío Valdivia, 
participaron en el desarrollo de la causa. 
“Además lo importante fue la declaración 
de los niños que a pesar del tiempo 
transcurrido siempre mantuvieron su 
relato”, explicó Arcos. “Eso sumado a la 
prueba testimonial, pericial del Servicio 
Médico Legal y pericia psicológica 
que demostró que no había ganancia 
secundaria”, agregó.

Aún están pendientes los plazos le-
gales y está por verse si quedará firme 

En enero de 2015 un tribunal resol-
vió que las personas tenían que pedir 
disculpas y publicarlas en las mismas 
redes sociales, por cuanto –en ese 
momento- todavía se trataba de algo 
no demostrado, por lo que quien reali-
zó la publicación incurrió en injurias y 
calumnias.

En esas mismas publicaciones los 
familiares de las víctimas expresaban 
que “la justicia tardará”.

y ejecutoriada.

POR INJURIAS
El caso incluso estuvo aderezado 

por una primera demanda de parte del 
médico hacia uno de los familiares de 
las víctimas, quienes en 2014 habrían 
publicado en redes sociales la foto y 
datos del sujeto “funándolo” por lo que 
habría hecho. 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle



EL OVALLINO  MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2022CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

YUNGAY DE CORAZÓN: UN ESPACIO   
PARA LOS ADULTOS CON ALMA DE NIÑOS

LA AGRUPACIÓN LA INTEGRAN QUIENES HAN EGRESADO DE LA ESCUELA ESPECIAL

na tarde de fin de semana es necesaria y 
suficiente para recargar las energías de los 
integrantes de la Agrupación Yungay de 
Corazón. Las risas espontáneas y permanen-
tes de sus miembros se dan mientras recuer-
dan una actividad o crean un chiste entre ellos. 

No hay un instante de silencio entre tanto bullicio y no hay 
espacio de aburrimiento entre tanta camaradería.
Una once, una merienda en una mesa servida es la excusa 
perfecta para que los once protagonistas de la organiza-
ción social compartan experiencias, recuerden actos y 
sobre todo compartan juegos y tallas en un ambiente de 
sincera hermandad. Durante la entrevista estuvieron ocho 
de los integrantes.
Así transcurren las reuniones de la agrupación. Así, Jezabel 
Espinoza, Ignacio Aragón, Gabriel Segovia, Guillermo 
Valenzuela, Istan Ramos, René Morales, Karina Viera, Luz 
Bernardita Castillo, José Anatolio Robles, Hilda Araya y 
Claudia García, comparten el rato, se saludan, se ríen, se 
relajan. Así también las madres de los adultos con síndro-
me de down, autismo y algunas otras condiciones de 
discapacidad pueden compartir entre ellas y ver la felicidad 
de sus hijos en cada cita.
Ese ha sido el objetivo de Yungay de Corazón desde que 
nació como grupo hace poco más de cuatro años: ofrecer 
un espacio de esparcimiento para adultos entre los 30 y 
los 45 años que ya han hecho su recorrido por la educación 
formal y por diversas asociaciones dedicadas a la inclusión 
social de niños y jóvenes.
Nace una propuesta
La agrupación se reúne al menos una vez al mes desde 
2018, cuando las madres de los adultos con síndrome de 
down sintieron la necesidad de juntarse de manera 
informal para que éstos pudieran dialogar y compartir.
Cada actividad dura unas tres o cuatro horas en las que 
difícilmente se registre un espacio para el silencio. 
Siempre las risas espontáneas y sinceras invaden la tarde 
de los convocados.
Los integrantes se conocen desde niños porque todos son 
egresados de la Escuela Especial Yungay -de allí el nombre 
con el que se reconocen como grupo- y muchos de ellos 
compartieron salas y actividades mientras estuvieron en 
ese colegio. Otros se conocen de allí aunque no coincidie-
ron en los mismos años, pero sí en distintas actividades.
Sería la docente de la institución y activista social Rossana 
Barrera, quien habría convocado a las madres para que en 
primera instancia se reunieran de manera relajada en el 
patio de su céntrica casa.

Si bien administrativamente le faltan 
apenas unos pasos para su registro formal, 
las familias que hacen vida en la organiza-
ción ya tienen experiencia en educación e 
integración social de los niños con Trastorno 
del Espectro Autista. Actualmente elaboran 
un proyecto junto a otras cuatro institucio-
nes para contar con una sede propia adapta-
da a sus necesidades de integración

Por: ROBERTO RIVAS / Ovalle

U

Ministerio
Secretaría
General de
Gobierno

Proyecto �nanciado por el Fondo de Medios 
del Gobierno de Chile y el Consejo Regional.

"Exitosas experiencias de inclusión social y labo-
ral en la provincia del Limarí "Es un aporte  de 
diario El Ovallino en conjunto con la  Agencia m+d

Los integrantes de la agrupación Yungay de Corazón comparten tardes amigables
y relajadas recordando actos culturales y organizando nuevas actividades
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“Es que a veces no hay espacio para que los adultos con 
discapacidad puedan reunirse y disfrutar. Ellos se entienden 
a la perfección, disfrutan estar juntos, se ríen, se hacen 
juegos entre ellos, pero se respetan y se valoran” señala 
Águeda Segovia, una de las madres.
Indican que si bien han estado en otras organizaciones, 
sobre todo cuando estaban más jóvenes, éstas han sido muy 
rígidas y no permiten tanta flexibilidad como la actual.
“Nuestro objetivo es que ellos se entretengan, que conver-
sen, que se sientan libres”, explica en tanto Graciela Miranda, 
mientras uno de los integrantes recuerda y realiza una coreo-
grafía de un acto en el que participó hace al menos 10 años.
Al término de cada reunión, los apoderados y los integrantes 
se retiran contentos, relajados, satisfechos y felices por el 
momento compartido, según explican. 
“Antes le decía a mi hijo, desde el día anterior, que tendría-
mos reunión con el grupo, pero se emocionaba demasiado, de 
lo contento que se ponía, quedaba ansioso. Ahora no le digo 
sino que se vista, y cuando llegamos es que se da cuenta, 
porque su alegría es mucha y a veces no la puede controlar”, 
destaca la apoderada Alicia Sánchez.

EL OBJETIVO EN LA MIRA
Indican que el objetivo último es el de lograr una inclusión 
completa, en el que los integrantes se sientan bien y puedan 
trabajar en alguna labor acorde a sus capacidades. Destacan 
que ya muchos han trabajado en pymes, comercios y empre-
sas familiares.
“Ellos salen de la escuela cuando cumplen 26 años, y luego 
no tienen otra posibilidad. Tienen otras actividades en la 
Oficina de la Discapacidad, pero son de una hora y son un día 
a la semana, y eso me complica”, indica Sánchez, señalando 
entonces que Yungay de Corazón es una alternativa viable 
para su inclusión.

OCASIONES ESPECIALES
Durante su etapa estudiantil, los integrantes participaron en 
una gran cantidad de actividades deportivas y culturales: 
olimpiadas, danzas, teatro, imitaciones de diferentes temáti-
cas, ya sea de súper héroes, de El Chavo, de naturaleza, que 
son temas y recuerdos que van quedando impresos en la 
memoria de los jóvenes y que recuerdan con gratitud en cada 
reunión. 
Adelantó Julia Bugueño, que ahora en épocas especiales 
realizan manualidades y comidas alusivas: ya sea de invierno, 
de navidad o de vacaciones.
“En Fiestas Patrias bailaron cueca y organizamos una reunión 
especial, porque ellos van recordando esas ocasiones y las 
comentan con mucho cariño”, señaló.
Apuntan que incluso en verano antes de la pandemia fueron a 
la playa de Tongoy de una manera muy práctica. “Nos convo-
camos en La Alameda y nos fuimos en la micro, sin complica-

ciones. Ellos lo disfrutan muchísimo”, destacó la apodera-
da.
Sobra la posibilidad de realizar las actividades en la casa de 
Barrera, las madres se muestran más que agradecidas por 
el gesto de la coordinadora de cobijarlos a todos como sus 
hijos y ahijados. Reconocen que si no fuera por el impulso 
de la señora Rossana al frente de la agrupación, ésta no 
habría dado los pasos que hasta ahora ha registrado.

VÍAS A FORMALIZAR 
En algún momento vamos a formalizar la agrupación como 
una Fundación o una Asociación Civil, sobre todo por la 
posibilidad de postular a proyectos y organizar actividades 

 más complejas, como viajes y jornadas largas.
“Hace meses estuvimos tratando de formalizar el grupo, 
pero no pudimos. Ahora haremos un nuevo intento. Aunque 
de esta manera informal tenemos más libertad de hacer 
este tipo de actividades sin tanta complicación”, explica 
Barrera
Refiere que básicamente el objetivo social de compartir 
con sus pares y de disfrutar de ratos amenos se cumple de 
una manera más sencilla. En ese sentido advierten que 
más adultos egresados del colegio Yungay han manifesta-
do su interés de integrarse a la iniciativa, destacando que 
todos son bienvenidos en las reuniones.

Por: ROBERTO RIVAS / Ovalle

A veces no hay espacio para que 
los adultos con discapacidad 

puedan reunirse y disfrutar. Ellos se 
entienden a la perfección, disfrutan 

estar juntos, se ríen, se hacen juegos entre ellos, 
pero se respetan y se valoran” 

Águeda Segovia,
Apoderada Yungay de Corazón

La camaradería y el ánimo se vive en cada sonrisa, en cada juego,
en cada talla que comparten los miembros de la agrupación

Un inolvidable viaje a la playa disfrutaron los miembros de la organización especial antes de la pandemia
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REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con  ELVA DEL CARMEN PASTEN TAPIA”, Rol C-971-2020, 
se rematará el 07 de Noviembre del 2022 a las 12:00 horas, a través de la modalidad de videoconferencia, 
vía aplicación Zoom ante el Primer Juzgado de Letras Civil de Ovalle, como unidad, el inmueble ubicado en 
Avenida La Paz N° 1.388, Loteo Mirador del Ingenio y que corresponde según sus títulos al sitio dos de la 
manzana dos,  de la Comuna y ciudad de Ovalle, inscrito a fs. 870 vta.  Nº 1020 del Registro de Propiedad 
del Conservador Bienes Raíces de Ovalle del año 2013. Mínimum posturas $46.685.419.- Los comparecien-
tes deberán aportar un correo electrónico con al menos dos días de antelación al día del remate, mediante 
escrito ingresado a la causa. Al correo informado, les será enviado el link de acceso a la audiencia con la 
debida antelación. Todo interesado en participar en la subasta como postor deberá tener activa su Clave 
única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate. Interesados deben constituir garantía suficiente en 
la causa mediante cupón de pago del Banco Estado  o depósito judicial en la Cuenta Corriente número 
13300058480 del Primer Juzgado de Letras de Ovalle u otro medio habilitado por el Poder Judicial, por un 
valor equivalente al 10% de mínimum de la subasta. Interesados deberán a través de la oficina virtual del 
Poder Judicial a más tardar a las 12:00 horas del día hábil anterior al día fijado para la subasta, para lo cual 
no se considerara como hábil el día sábado, comprobante legible de haber rendido la garantía que deberán 
informar al siguiente correo electrónico jlovalle1_remates@pjud.cl. Su individualización, con copia digitali-
zada de su cedula de identidad, además de señalar el nombre completo del postor, su email, indicando el rol 
de la causa en la cual participará, N° telefónico para el caso en que se requiera contactarlo durante la 
subasta por problemas de conexión. Consultas deberán efectuarse al correo electrónico jlovalle1@pjud.cl o 
al teléfono 53-2620259. Demás condiciones señaladas en la causa. Secretario

REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con FRANCISCO ANTONIO VELEZ CASTAÑEDA”, Rol 
C-405-2022, se rematará el 07 de Noviembre de 2022 a las 12:00 horas, a través de la modalidad de 
videoconferencia, vía aplicación Zoom ante el Tercer Juzgado de Letras Civil de Ovalle, como unidad, el 
inmueble consistente en el sitio y casa ubicado en Pasaje Guillermo Penna Barraza N° 230 y que correspon-
de al sitio o lote N° 14 de la manzana N° 4 del conjunto habitacional Las Palmas, Segunda Etapa comuna y 
ciudad de Ovalle, inscrito a fs. 2.624 vta. Nº 2.111 del Registro de Propiedad del Conservador Bienes Raíces 
de Ovalle del año 2012. Mínimum posturas $34.757.187.- Los comparecientes deberán aportar un correo 
electrónico con al menos dos días de antelación al día del remate, a jlovalle3_remates@pjud.cl. Al correo 
informado, les será enviado el link de acceso a la audiencia con la debida antelación. Todo interesado en 
participar en la subasta como postor deberá tener activa su Clave única del Estado, para la suscripción del 
Acta de Remate. Interesados deben constituir garantía suficiente en la causa mediante cupón de pago del 
Banco Estado o depósito judicial en la Cuenta Corriente número 13300058692 del Tercer Juzgado de Letras 
de Ovalle, por un valor equivalente al 10% de mínimum de la subasta. Interesados deberán enviar compro-
bante legible de haber rendido la garantía que deberán informar al correo electrónico jlovalle3_remates@p-
jud.cl. Su individualización indicando el rol de la causa en la cual participará, N° telefónico para el caso en 
que se requiera contactarlo durante la subasta por problemas de conexión. Dudas pueden ser efectuadas al 
número telefónico (53)2620082. Demás condiciones señaladas en la causa. Secretario 

Acusan robo de artefactos tecnológicos 
durante toma a Colegio Raúl Silva Henríquez

POR OTRO LADO SE AVANZA EN LA BÚSQUEDA DE INSPECTORES

El Colegio Raúl Silva Henríquez retorna a clases este martes 18 de octubre. EL OVALLINO

Para este lunes estaba 
pactado el regreso a clases 
en el establecimiento 
tras lo que fue la toma 
de estudiantes durante la 
semana pasada, no obstante, 
esto fue postergado en 
un día, debido al catastro 
de pérdidas que tuvo que 
realizar el Departamento de 
Educación Municipal ante el 
robo de tablets y notebooks 
del recinto. 

Este martes 18 de octubre el Colegio 
Raúl Silva Henríquez regresa a clases 
tras la toma de estudiantes que se vivió 
durante la semana pasada, en donde 
se pedía, entre otras cosas, mayor 
control ante el aumento de consumo 
de drogas dentro del establecimiento. 

En primera instancia, el regreso a 
clases estaba pactado para este lunes 
17 de octubre, pero esto tuvo que 
postergarse debido a una lamentable 
situación ocurrida durante los días 
de la protesta. 

Ya este lunes los estudiantes habían 
manifestado su molestia e incomo-
didad al sentirse “discriminados”, ya 
que no se les permitió ayudar en el 

Ovalle

ordenamiento de las salas, “nosotros 
íbamos a colaborar con los profesores, 
porque nosotros hicimos la toma, y 
no era la idea que ellos estuvieran 
ordenando el desorden que nosotros 
causamos”, señaló uno de los alumnos. 

No obstante, desde el Departamento 
de Educación Municipal dieron a 
conocer la razón de esto, y es que 
durante este lunes se tuvo que rea-
lizar un catastro de pérdidas tras lo 
que fue un robo de artefactos del 
establecimiento durante los días de 
la toma. 

“Respecto a lo que precisaron los 
jóvenes de no dejarlos ingresar, esto 
dice relación con el robo de diversos 
recursos tecnológicos desde el interior 
del establecimiento durante los días 
de toma. Es por este motivo que el 
lunes 17 de octubre no hubo ingreso 
de estudiantes, para de esta forma 
concluir con las labores de revisión y 
catastro de pérdidas, las que hasta 
ahora están avaluadas en alrededor 
de 8 millones de pesos”, indicaron 
desde el DEM. 

Entre los artefactos robados des-
tacan varias tablets y un notebook. 

BÚSQUEDA DE INSPECTORES
Por otro lado, uno de los acuerdos de 

la toma entre autoridades y estudiantes 
fue la dotación de mayor cantidad de 
inspectores, esto para tener un mayor 
control ante el aumento de consumo 
de drogas.  

Desde el DEM manifestaron estar 
avanzando en el cumplimiento de este 
acuerdo, buscando a las personas 
idóneas para trabajar con estudiantes 
y jóvenes. 

“Nos encontramos en un proceso de 
reclutamiento de personas y posterior 
entrevistas. La disponibilidad de nues-
tra parte, es inmediata, por lo que una 
vez que seleccionemos al personal, 
estos serán puestos de inmediato 
a disposición del establecimiento”, 
indicaron desde el departamento 
municipal.  
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Parque Los Peñones abre sus 
puertas de jueves a domingo

TRAS SU HABILITACIÓN PARA FIESTAS PATRIAS

Luego de su habilitación para la Fiestas Patrias, el parque recreacional ovallino abre sus 
puertas a las familias para el disfrute de sus espacios.

EL OVALLINO

Las dependencias estarán 
abiertas de 8.30 a 19.00 
horas, con entrada gratuita 
para toda la familia. 
Encargados solicitan 
responsabilidad y conciencia 
por parte de los asistentes.

Es una de las zonas más visitadas 
por las familias ovallinas, sobretodo 
en la temporada primavera-verano. 
El Parque Recreacional Los Peñones 
se encuentra disponible para la co-
munidad local y para quienes nos 
visitan, tras una intervención que 
realizó el municipio de Ovalle, con el 
fin de dejarlo en óptimas condiciones 
y apto para que asistentes disfruten 
un lugar con amplios sectores para 
la recreación. 

El recinto municipal estará abier-
to de jueves a domingo de 8.30 a 
19.00 horas. El ingreso es gratuito y 
la única exigencia es que las personas 
se registren en la entrada, donde el 
personal les informará sobre las reco-
mendaciones y cuidados que deben 

Ovalle

tener en su estadía. 
“Acá las personas tendrán la posibili-

dad de disfrutar de un lugar acogedor 
y amplio, donde podrán hacer asados 
y actividad física. Lo que si hay que 
recalcar que está estrictamente pro-
hibido bañarse” indicó la encargada 
del recinto, Blanca Tapia Rivera.    

El municipio de Ovalle, a través del 
departamento de Aseo y Ornato, realizó 
un trabajo de reacondicionamiento 

consistente en la limpieza en el lugar, 
un proceso de poda y el mejoramiento 
de los servicios higiénicos. 

El alcalde Claudio Rentería afirmó que 
el Parque Recreacional Los Peñones, 
al igual que el Parque Tamelcura, “son 
los espacios que, como municipio, 
debemos tener disponibles y en buenas 
condiciones para su utilización. Ya 
se encuentra habilitado de jueves a 
domingo, porque de lunes a miércoles 

se hará un proceso de mantención 
en las instalaciones. Está en pleno 
funcionamiento con un sector de 
estacionamientos y prontamente 
instalaremos un cierre perimetral”.   

La apertura de estas dependencias 
se suma al funcionamiento del Parque 
Tamelcura, que se encuentra abierto 
de jueves a domingo de 8.30 a 20.00 
horas, ambos lugares son una buena 
alternativa para que las familias ova-
llinas y turistas disfruten al aire libre 
y en medio de la naturaleza. 

“ACÁ LAS PERSONAS 
TENDRÁN LA POSIBILIDAD 
DE DISFRUTAR DE UN 
LUGAR ACOGEDOR Y 
AMPLIO, DONDE PODRÁN 
HACER ASADOS Y 
ACTIVIDAD FÍSICA. HAY 
QUE RECALCAR QUE ESTÁ 
ESTRICTAMENTE PROHIBIDO 
BAÑARSE” 

BLANCA TAPIA RIVERA
ENCARGADA DEL PARQUE
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Selección de la Asociación de Rayuela de 
Ovalle ganó experiencia nacional en Curicó

ENFRENTARON EL “GRUPO DE LA MUERTE”

Aunque los resultados no fueron los esperados (ya que el 
equipo obtuvo el onceavo lugar del torneo) los deportistas 
valoran su paso por el Campeonato Nacional como un 
aprendizaje para sus próximos desafíos, considerando que 
habían muchos que por primera vez se enfrentaban a este tipo 
de instancias. 

Curicó fue la sede para una nueva 
edición del Campeonato Nacional de 
Rayuela, en donde participaron las 
mejores asociaciones de este deporte 
en el país. 

Entre los participantes dijo presente 
la Asociación de Rayuela de Ovalle, 
con una delegación de 30 deportistas 
que no solo incluía a representantes 
de la capital limarina, sino también a 
algunos provenientes de otras comunas 
de la provincia como Monte Patria y 
Combarbalá (quienes pertenecen a 
dicha asociación).

De esta manera, esta selección tomó 
su bus rumbo a la Región del Maule 
el pasado jueves 13 de octubre, para 
enfrentar durante todo el fin de semana 
la competencia.

Eran muchas las emociones y las 
ilusiones, pese a enfrentar el “grupo de 
la muerte” con Conchalí, San Antonio, 
Talca, Copiapó y Colina. De esta ma-
nera, Ovalle obtuvo el onceavo lugar 
de toda la competencia, resultado 
que no es el esperado, pero que deja 
otras positivas conclusiones. 

“Lamentablemente los resultados 
no fueron los esperados, ya que nos 
tocó el grupo más duro que nos podría 
haber tocado en todo el campeona-
to. Nos tocaron los tres campeones 
de Chile, además de otros buenos 
equipos, tratamos de hacer lo mejor 
posible. Pero se compitió de par a par, 
quizás los resultados no se dieron, 
pero quedamos tranquilos en que lo 
dimos todo para ganar”, declaró el 
capitán Pablo Taucare. 

Este deportista ovallino valora esta 
experiencia como un aprendizaje, y 
más en consideración de que había 
una gran cantidad de jóvenes que por 
primera vez se enfrentaban a este 
tipo de instancias. 

“Los que estaban debutando estu-
vieron excelentes, muchos me hacían 
comentarios de los nervios previos 
al debut, pero dentro de las partidas 
se fueron soltando y jugando mejor, 
alcanzando un nivel muy óptimo. Estoy 
muy contento con la gente nueva que 
por primera vez iba a un nacional, y 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Un total de 30 deportistas de la Asociación de Rayuela de Ovalle viajó hasta Curicó. CEDIDA

a la vez contento y agradecido de la 
gente con más experiencia, porque 
ellos le daban apoyo y respaldo a los 
nuevos”, sostuvo. 

“El último partido que enfrentamos 
fue ante Conchalí, actuales campeones 
de Chile, y ese fue uno de los mejores 
partidos que hicimos, entonces los 
más jóvenes se dieron cuenta que 
entraron a jugar el partido con una 
mirada distinta, y espero que saquen 
experiencia para futuras competen-
cias, esa es la idea”, complementó. 

MIRADA A FUTURO 
Ya de regreso a casa, la Asociación 

de Rayuela de Ovalle da vuelta la 

página para enfocarse de lleno a 
nuevos desafíos a corto, mediano 
y largo plazo. 

De esta manera se está planificando 
en conjunto con la Municipalidad de 
Ovalle campeonatos internos de la 
comuna, uno de ellos es probable que 
se realice en el Parque Recreacional 
Tamelcura durante el verano. 

Por su parte, la selección ovallina 
tendrá su “revancha” ante la se-
lección de Vallenar, rival al cual ya 
enfrentaron en Ovalle, por lo que 
ahora les tocará visitar la Región 
de Atacama.

Este duelo entre ovallinos y va-
llenarinos está pactado para el 30 
de octubre, cuando se enfrentarán 

tanto la selección adulta como la 
selección de adulto mayor. 

Por otro lado, continuarán sus en-
trenamientos de cara a un nuevo 
campeonato nacional de rayuela, el 
que está pactado para el año 2024, 
en la comuna de Colina, Región 
Metropolitana. 

“ESTOY MUY CONTENTO 
CON LA GENTE NUEVA QUE 
POR PRIMERA VEZ IBA A 
UN NACIONAL, Y A LA VEZ 
CONTENTO Y AGRADECIDO 
DE LA GENTE CON MÁS 
EXPERIENCIA, PORQUE 
ELLOS LE DABAN APOYO Y 
RESPALDO A LOS NUEVOS”
PABLO TAUCARE
CAPITÁN RAYUELA DE OVALLE 



Tres establecimientos
educacionales de Ovalle 
se convirtieron en Liceos 
Bicentenario

1997: La fecha que dejó
en el suelo a cientos de 
hogares de la provincia de 
Limarí 

El día que los ovallinos
pudieron gritar 
“CAMPEONES”

El Ovallino: 33 años contando
la historia de la provincia
El periodismo es una profesión que narra diariamente la historia de una comunidad. 
En ese sentido para conocer la historia reciente de la provincia del Limarí hay          
necesariamente que hojear las páginas de Diario El Ovallino, que en estos 33 años 
de trayectoria ha sido fiel reflejo del crecimiento social, económico, cultural y deportivo 
de su gente, amén de tener que registrar trágicos episodios en el territorio.
En este nuevo aniversario del diario, repasamos algunas de la noticias que han      
marcado una época y que han estampado una profunda huella en nuestra provincia.
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a 17 años de la tragedia que enlutó a
una familia de San Pedro de Quiles

Fue condenado a 40 años 

“El Chacal de Punitaqui: 

Loreto Flores Ardiles / Ovalle

Adán Milla es el autor confeso del homicidio de 
cuatro personas en Punitaqui, hoy apodado como el 
“mariachi de la muerte” y que fue declarado culpa-
ble de un crimen que conmocionó a la comuna y a la 

ra una noche de viernes de 
enero del año 2005, cuando al 
interior de San Pedro de 
Quiles, específicamente en el 
sector de Aguas Amarillas, en 

Punitaqui, todo cambió para esta comuna y 
para los integrantes de una familia que se 
disponían a dormir como cada noche.

En aquellas tierras, se desarrollaría un 
brutal crimen contra cuatro personas, 
todos ellos en manos del homicida, Adán 
Milla, quien desde ese momento fue apoda-
do “el Chacal de Punitaqui” o el “Mariachi 
de la  muerte”.

Según los relatos de aquel entonces y los 
antecedentes entregados por las autorida-
des competentes, el autor de estos homici-
dios era un músico de rancheras de la 
zona, quien se movilizaba por los bares 
como miembro de un grupo musical, por 
ello, nadie extrañaría que el fatal día, un 28 
de enero, este cargaría un estuche de 
guitarra, sin saber que en su interior porta-
ba un rifle.

MOTIVACIONES DEL CRIMEN
Sin embargo, el cuádruple homicidio a esta 

familia punitaquina no fue al azar en ese 
entonces, ya que previamente existía una 
relación entre Adán Milla con una joven 
ovallina de 17 años, Oriana Toro, con quien 
tiempo antes del trágico desenlace habrían 
terminado dicha relación, lo que fue 
asociado inmediatamente como la motiva-
ción de Milla para matar a la familia de su 
ex polola, quienes vivían en un pequeño y 
alejado sector de Punitaqui. 

Las cuatro víctimas de esa noche, que se 
encontraban al interior de la casa, fue la ex 
pareja de Milla, ambos tíos y un menor de 2 
años, todos asesinados con premeditación, 
según los testimonios de aquel día.

JUSTICIA
Posterior del crimen, Milla habría huido en 
dirección a la capital, lugar donde días más 
tarde fue detenido y sería ser juzgado un 
año más tarde por el Tribunal de Juicio 
Oral en lo Penal de Ovalle, dictando su 
sentencia de presidio perpetuo calificado.

Durante ese año 2005, el actual Fiscal de 
La Serena, Carlos Vidal se encontraba 
trabajando en Ovalle, quien recuerda que 
en ese tiempo “fueron crímenes gravísi-

mos que afectaron a una familia 
(…) la comunidad en ese entonces 
estaba muy preocupada por el 
temor de que el imputado siguiese 
cometiendo delitos y por la grave-
dad de lo ocurrido, por ello acele-
ramos la sanción del imputado”.

Otro de los testigos de este caso, 
fue el periodista Cristian Carvajal, 
quien fue uno de los primeros en 
cubrir el caso para Diario el Ovalli-
no, señalando que vivir ello “fue 
dramático, porque son situaciones 
que como periodista nunca nos 
gustaría informar, como ser huma-
nos nos llega (…) yo me enteré 
porque tuve la ‘fortuna’ de estar al 
lado del fiscal cuando entró la 
llamada. Yo tuve la suerte de 
golpear con la primera noticia, 
pero todo el equipo del diario 
trabajó en ello”.

E
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de magnitud 7,1 dejó en el suelo a cientos de 
hogares de la provincia de Limarí 

1997: La fecha en la que el terremoto   
UNO DE LOS MOVIMIENTOS TELÚRICOS MÁS GRANDES DEL PAÍS

urante la noche del 
martes 14 de 
octubre de 1997, 
exactamente a las 
22:03 horas, un 

terremoto de magnitud 7,1 azotó 
los suelos de la región, siendo 
percibido en varias comunas del 
norte del país, no obstante, la 
mayor parte se la llevaría Punita-
qui, ya que, según los anteceden-
tes indicados por el Centro Sismo-
lógico Nacional de la Universidad 
de Chile, Punitaqui fue el lugar 
donde se desarrolló el epicentro a 
una distancia de 8 kilómetros al 
noroeste de dicha comuna.

En aquella época, en completa 
oscuridad quedaron cientos de 
personas, quienes en su mayoría 
se encontraban en sus hogares, 
por lo general en sus casas de 
adobe, las cuales quedaron 
totalmente destruidas tras la 
llegada del remezón, que no tardó 
más de unos segundos en destro-
zar todo a su paso y dejar una nube 
de polvo en el ambiente.

Mientras avanzaba la noche, las 
réplicas se hicieron presente por 
varias horas y luego, tras la llega-

D
Este mes de octubre se cumplen 25 años del terremoto de Punitaqui, movi-
miento que se registró a lo largo de toda la región de Coquimbo y que dejó 
un saldo de 8 personas fallecidas y casi 60.000 damnificados.

da de los primeros rayos de sol, se 
vieron claramente los estragos, con 
cientos de casas en el suelo y algunas 
destruidas casi en su totalidad.

PANORAMA DESOLADOR
Durante ese día, la tierra de los molinos 
fue una de las más afectadas y en ese 
entonces contaba con el actual concejal 
de Ovalle, Blas Araya como la máxima 
autoridad comunal, quien vivió en carne 
propia los destrozos que dejó el movi-
miento telúrico de magnitud 7,1.

“El terremoto me pilló en Punitaqui 
cuando yo era alcalde, quedamos en el 

suelo y con ello cinco vidas se nos fueron 
ese mismo día (…) llegué a Pueblo Nuevo 
y allí estaba la casa que se derrumbó y 
mató a toda una familia, incluso a un 
bebé”, recuerda con pesar el ex alcalde.

Esa misma noche, el alcalde Blas Araya 
tuvo que salir inmediatamente a ver el 
estado de los punitaquinos, siendo 
sorprendido con la cantidad de hogares 
destruidos, incluso el edificio municipal 
quedó en el suelo. “No pudimos salir en 
vehículo porque estaba todo destruido 
esa noche”.

Posteriormente, el ex alcalde Araya, se 
fue a buscar ayuda para su comuna “a 
los tres días viajé a Santiago, no me 
estaban tomando en cuenta y yo quería 
levantar a mi pueblo, le pedí ayuda a las 
autoridades nacionales y así pude levan-
tar a mi comuna, hoy vemos el nuevo 
municipio, la escuela y las poblaciones, 
todo ello gracias a gestiones y la ayuda 
del pueblo y de todo Chile que ayudó a la 
comuna de Punitaqui, en ese año la 
gente se puso la mano en el corazón”, 
contó el actual concejal Blas Araya.

Loreto Flores Ardiles / Ovalle

HANNA JARUFE HAUNE
CONSEJERO REGIONAL
REGiON DE COQUIMBO

Les deseo que estos 33 anos 

de apego irrestricto al 

pluralismo informativo, se 

traduzcan en nuevos bríos 

para proseguir en pos de 

la veracidad informativa y 

el servicio a la comunidad 

limarina.

Con gran afecto, su amigo,

Ovalle, octubre 2022

Estimados amigos de 
Diario “El Ovallino”:
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ue un miércoles 14 de febrero de 1990, 
exactamente a las 20:00 horas, cuando se 
dio inicio a lo que fue la 2° Feria del Libro 
de Ovalle, actividad que reunió en ese año 

tanto a escritores locales como nacionales en la Plaza 
de Armas de la comuna.

Según los antecedentes de la época, la instancia contó 
con una serie de preparativos en los meses previos, 
donde la Ilustre Municipalidad de Ovalle planeó una 
cartelera de eventos para alegrar los días en pleno 
periodo estival, específicamente entre los días 14 y 19 
de febrero.

INVITADOS
Durante las jornadas dedicas a la cultura, la feria 
estaba integrada por diversos stands, entre los cuales 
se encontraban alrededor de doce editoriales, entre 
locales y nacionales, junto con dos librerías de esos 
años. 

Asimismo, de forma especial, ese año hubo un stand 

dedicado especialmente para los escritores ovalli-
nos, como Mario Banic y Ramón Rubina. En paralelo, 
en cuanto a escritores nacionales, la segunda 
versión tuvo como invitados a  José Luis Rosasco, 
Ana María Guiraldes, Manuel Peña, José Ignacio 
Valenzuela y otros.

ACTIVIDADES
Junto con la presencia de los distintos escritores, la 
feria del libro también tenía otras actividades, como 
actos musicales, conversatorios, talleres, lectura de 
cuentos, etc. los cuales se distribuían en gran parte 
del día y otros por la noche.

MIRADA AL PASADO
El periodista y escritor ovallino, Mario Banic, que en 
ese entonces era colaborador de la Feria del Libro, 
recuerda los primeros pasos realizados en la 
comuna ante el desarrollo y ejecución de este 
evento literario “recuerdo que los primeros puestos 
eran bien artesanales y los escritores que venían 
era Ana María Guiraldes, su pareja que era editor y 
lo acompañaba su sobrino, ese joven era Ignacio 
Valenzuela, al que hoy conocemos como ‘el chascas’ 
uno de los autores más importantes de Latinoamé-
rica. En ese tiempo los escritores y libreros que se 
presentaban en la Feria del Libro de La Serena y 
luego se venían a Ovalle”.

“Años después fui llamado por el alcalde Sergio 
Peralta y fui el encargado del área de cultura del 
municipio, allí estuve organizando las siguientes 

ferias iniciando una especie de competencia con la 
feria de La Serena, ya que dejamos de traer a los 
mismos invitados, optando por escritores propios. En 
ese tiempo yo me contactaba con todos mis amigos 
escritores, todo lo hacíamos por contacto, debido a que 
en ese entonces el municipio no tenía plata para el 
financiamiento”, indicó el destacado escritor ovallino.

bajo la administración
de regantes limarinos

Embalses fiscales quedan 

Loreto Flores Ardiles / Provincia de Limarí

TRANQUILIDAD PARA LOS REGANTES 

Tras años de espera, recién el año 2008 los 
regantes del Limarí pudieron sentirse tranqui-
los luego del traspaso de administración fiscal 
a sus manos.

Loreto Flores Ardiles / Provincia de Limarí

Como es común, la feria del libro de esos años 
ya se realizaba en la Plaza de Armas, lugar 
donde reunió una serie de stands con diversas 
editoriales y librerías de antaño.

El embalse La Paloma, parte del Sistema 
bajo el mismo nombre, se encuentra 
ubicado en la comuna de Monte Patria, a 
27 kilómetros al sureste de Ovalle, posee 
una capacidad de 750 millones de metros 

cúbicos, cubriendo una superficie de 3 mil hectáreas, 
siendo uno de los embalses de riego más grandes del 
país y en donde se realizó oficialmente el traspaso de 
propiedad de este embalse hacia los regantes del 
Limarí.

Los hechos acontecieron un 12 de septiembre de 2008, 
cuando este dejó de ser parte del Fisco y pasó a manos 
de los regantes, instancia que se convirtió en un 
momento memorable, al ser ellos los encargados de 
administrar el riego en la zona.

En esta línea, según antecedentes recogidos por Diario El 
Ovallino en esa época, durante la jornada soleada de ese 
viernes se llevó a cabo una ceremonia en el sector de las 
cortinas del embalse,  allí se firmó el convenio suscrito por 
los regantes con el Ministerio de Agricultura, a través de la 
Comisión Nacional de Riego (CNR) y el Ministerio de Obras 
Públicas, a través de la Dirección de Obras Hidráulicas 
(DOH),  esto tras varios meses de negociaciones que en ese 
entonces fueron dirigidas tanto por el secretario ejecutivo 
de la CNR, Nelson Pereira, como también por el director de 
la DOH, Juan Arrese.

ACUERDO
Durante el acto se logró la entrega de la administración del 
embalse, el canal matriz y las obras anexas que conforma-
ban el Sistema Paloma y que eran administradas por la 

DOH. Además, se estableció la distribución 
de costos, gastos de administración y explo-
tación del embalse.

ASOCIACIÓN DE CANALISTAS
Tras casi diez años del traspaso, recién en 
2017 se pudo crear la Asociación de Canalis-
tas del Embalse La Paloma (ACEP), la que 
permitió dotar a los regantes del derecho de 
aprovechamiento de agua superficial y 
detenida (que antes no poseían oficialmente) 
con un uso consuntivo y permanente, que en 
total, fue distribuida a un total de nueve 
organizaciones de usuarios beneficiarios del 
embalse, quienes desde ese momento 
contaron con la personalidad jurídica 
necesaria para optar a proyectos u otros 
beneficios.

Quien estuvo presente en la inauguración 
realizada en el embalse La Paloma, el año 
2008 y también en la ceremonia del año 
2017, fue el Presidente de la Junta de 
Vigilancia de Limarí, José Eugenio González, 
quien definió el traspaso desde el Fisco 
como un “proceso que demoró muchos años, 
desde 1990, cuando se iniciaron las gestio-
nes, hasta que recién el año 2008 nos dieron 
el visto bueno para que esto se materializara 
(…) tras eso sentí una sensación de tranquili-
dad, ya que hubo intentos de concesionar el 
embalse La Paloma y eso iba a considerar 
un costo altísimo para los regantes”, indicó.

D

F

Libro de Ovalle reunió a destacados 
exponentes de la literatura local y nacional 

En los inicios de los 90’s la 2° Feria del 
VERSIÓN DEDICADA A LOS NIÑOS Y JÓVENES
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abrió sus puertas en plena pandemia 

PUESTA EN MARCHA ADELANTADA

Loreto Flores Ardiles / Ovalle

Nuevo Hospital Provincial de Ovalle 

Tras la llegada del Covid-19, el 
Hospital Provincial de Ovalle tuvo 
que abrir sus puertas anticipada-
mente, efectuando un cambio por 
etapas desde el antiguo nosocomio 
hacia la nueva infraestructura.

ue a mediados del mes de febre-
ro del año 2020 cuando se 
tenían todos los detalles coordi-
nados, a través del Ministerio de 

Salud, para el proceso de traslado desde el 
antiguo recinto hacia el hospital nuevo, 
ubicado en la salida norte de Ovalle. 

En ese entonces, los planes de cambio 
estaban programados para el mes de 
marzo, dividido en cuatro etapas, la prime-
ra con el cambio de las áreas administrati-
vas y unidades de apoyo; seguido del 
traslado de los policlínicos; luego la 
mudanza de los servicios de hospitaliza-
ción y unidades de atención de pacientes 
críticos y la última etapa que contempló el 
cambio de la Unidad de Emergencia, 
Psiquiatría y Hemodiálisis.

En este sentido, se dejaría atrás al antiguo 
hospital que había sido inaugurado en los 
años 70´s, quedando dispuesto a las 
atenciones de los pacientes con Covid.

INAUGURACIÓN
Luego de cinco años desde que se 
puso la primera piedra en el terreno 
ubicado en el sector Tuquí, el sueño 
de contar con un moderno hospital 
para la Provincia de Limarí se hacía 
realidad para los ovallinos. Llegando 
el 23 de marzo de 2020, con la 
esperada inauguración, realizándose 
a distancia con el ex Presidente 
Sebastián Piñera y el Ministro de 
Salud, Jaime Mañalich, quienes se 
reunieron con el director del estable-
cimiento, Lorenzo Soto, recalcando 
que su apertura permitiría que el país 
contará con 1.700 camas adicionales 
(de 5 hospitales nuevos) para enfren-
tar la llegada del Coronavirus.

Conjuntamente, los limarinos podrían 
comenzar a usar este nuevo recinto 
de última tecnología, con 6  pisos 
destinados a la hospitalización, 219 
camas, 16 ascensores, 7 pabellones, 

entre otros avances que mejo-
raron las atenciones de miles 
de personas.

Durante el periodo de traslado, 
el encargado de esta etapa fue 
el médico neurólogo pediatra, 
el Dr. Juan Pablo Figueroa, 
quien recuerda que este proce-
so se gestionó por varios 
meses, iniciando con los 
equipos de apoyo y luego con 
los pacientes, conjuntamente 
explicó la previa de esta puesta 
en marcha “varios años antes 
tratamos que las unidades 
clínicas hicieran visitas al 
hospital antes de funcionar, 
eran ‘visitas lúdicas’ para que 
los funcionarios se ubicaran en 
las unidades y entrenarse en el 
que sería su nuevo lugar de 
trabajo”.

Por su parte, el subdirector de ese año, 
Dr. René Cevo relató que tras el cambio 
“la diferencia es notable (…) no solo se 
aumentó el tamaño del recinto sino que 
también las áreas están concebidas de 
una manera diferente”, indicando que 
hoy existe un importante cambio en la 
infraestructura del hospital que mejora 
considerablemente las atenciones de 
los pacientes, destacando el cambio 
que tuvo la Unidad del Paciente Critico, 
Diálisis y la unidad de Psiquiatría infan-
to-juvenil y de adulto.

F
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de Ovalle se convirtieron en parte 
del Programa Liceos Bicentenario

EL PROGRAMA RIGE DESDE EL 2010

Tres establecimientos educacionales

Loreto Flores Ardiles / Ovalle

SERGIO PEÑA,
Historiador. Jefe de Patrimonio Municipalidad de Ovalle 

 

En el año 2011 el Liceo Alejandro Álvarez Jofré fue el primer establecimiento educacional que se 
adjudicó ser parte de este programa, seguido por Liceo Politécnico de Ovalle en el año 2019 y el 
último en incorporarse fue el Colegio de Artes Eliseo Videla Jorquera durante 2020.

l programa de Liceos Bicen-
tenario fue iniciado durante el 
primer mandato del, en ese 

entonces, Presidente de la República 
Sebastián Piñera durante el año 2010, en 
el cual se buscaba apoyar a una serie de 
establecimientos educacionales a lo largo 
de todo país para que lograran alcanzar, 
recuperar y/o mantener sus estándares 
de calidad y con ello, apoyar también a 
miles de estudiantes del territorio nacio-
nal con entrega de herramientas y otras 
oportunidades.

Los colegios o liceos parte de este progra-
ma adquieren un compromiso con la 
calidad de la educación brindada en el 
establecimiento, compartiendo cinco 
principios, los cuales son, las Altas Expec-

tativas, Foco en la Sala de Clases, Nivelación de aprendizajes y 
Re-enseñanza, Libertad y Autonomía y por último Liderazgo 
Directivo.

LICEOS BICENTENARIOS DE EXCELENCIA
Ya han pasado once años desde que el Liceo Alejandro Álvarez 
Jofré se convirtiera en Liceo Bicentenario, siendo el primer 
establecimiento de la comuna en adquirir esta categoría, luego lo 
siguió ocho años más tarde el Liceo Politécnico y un año después 
fue seguido por el Colegio de Artes Eliseo Videla Jorquera.

En este sentido, las tres comunidades educativas lograron 
sortear las postulaciones, las cuales fueron emanadas desde el 
sostenedor de estos, en este caso del actual alcalde de la 
comuna, Claudio Rentería y de su antecesora en el cargo, Marta 
Lobos.

BENEFICIOS
Los establecimientos beneficiarios reciben por parte del Ministe-

rio de Educación,  la calidad de “Liceo Bicentenario de 
Excelencia”, nombre que pueden anteponer a cada liceo o 
colegio y pueden usar para identificación o difusión; 
recursos para financiar proyectos de fortalecimiento 
educativo o de mejoramiento de la infraestructura, 
equipamiento y/o inmobiliario y además ser parte de la 
red de Liceos Bicentenarios que son coordinados a nivel 
nacional.

En relación al nombramiento de estos tres estableci-
mientos, el Jefe del Departamento de Educación Munici-
pal de Ovalle, Nelson Olivares,  destacó que ha sido muy 
positivo para las comunidades educativas contar con esta 
categoría de Liceo Bicentenario, “permitiendo que los 
establecimientos desarrollen capacidades que quedan 
instaladas e interiorizadas en todos sus procesos”. 
Asimismo, agregó que junto con alcanzar los objetivos 
propuestos, “los estudiantes desarrollan al máximo su 
potencial, entregándoles todas las herramientas necesa-
rias para potenciar sus capacidades y desenvolverse con 
éxito”, puntualizó.

E

n edificio neoclásico al que llegaron y 
desde donde partieron miles de 
pasajeros ferroviarios cambió en 
pocos años su razón de ser, aunque 
no su temple ni su importancia en la 

sociedad. En junio de 1975 la Red Norte de los 
Ferrocarriles de Chile dejó de funcionar debido a 
los recortes presupuestarios. 

Desde ese momento las instalaciones de la 
Estación de Trenes de Ovalle dormirían en el limbo 
de la indecisión hasta que en 1996, y como lo 
reseñó El Ovallino en sus páginas, se inauguró en el 
remozado edificio la nueva y actual sede del Museo 
del Limarí y de la Biblioteca municipal, instituciones 
que dejaban atrás añejas instalaciones para recibir 
al público en un espacio más digno.

Sin duda ese cambio le hizo bien al ambiente cultu-
ral y a la ciudad toda, ya que distintas organizacio-
nes civiles y culturales hacen vida en el recinto 
ubicado en calle Covarrubias. 

U

que se convirtió en recinto cultural

En 1996 se mudó el Museo a su nueva sede

Una estación de trenes 

A mediados de la década de los 90 Diario El Ovallino reflejaba en sus páginas 
la mudanza del Museo del Limarí hasta su nueva y actual sede: el edificio que 
antes había recibido y despedido a miles de pasajeros ferroviarios.

Roberto Rivas Suárez/ Ovalle 

Se puede decir que fue la primera 
recuperación de tipo ferroviaria 
que se hace aquí en la región, para 

luego restaurar otras estaciones. Es un lugar 
emblemático donde hoy en día se pueden realizar 
actividades culturales. La Municipalidad de 
Ovalle compra el edificio, visionariamente, en el 
año 90, adquiriendo esta construcción de estilo 
neocolonial que era el primero de la región, antes 
del Plan Serena, incluso, y en ese edificio iba, 
originalmente, a hacerse un rodoviario para los 
buses urbanos y rurales de Ovalle. Sin embargo, 
esa idea quedó desechada, puesto que particula-
res iniciaron esa iniciativa por su cuenta en dos 
lugares de la ciudad, en la medialuna y donde 
está hoy el patio de la empresa Dabed, en calle 
Maestranza. En el año 92 el edificio se legaliza, se 
inscribe y ese mismo año el alcalde Sergio Peralta 
con el Concejo Municipal hacen un proyecto 
para convertirlo en un centro cultural. La 
Biblioteca Pública y el Museo del Limarí estaban 
ambos frente al Mercado, en lugares de muy 
mala calidad, en muy mal estado, por lo que se 
trasladaron a esta ex Estación”.

 Crédito: Archivo Museo del Limarí
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de la nueva Costanera de Ovalle

LA LICITACIÓN DE OBRAS COMENZÓ EL 2010

Los cambios tras la habilitación 

 

ue durante el año 2010 cuando el 
Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) dio inicio a los trámites de 
licitación para dar vida a este 

nuevo proyecto vial urbano, en el sector de la 
Costanera del Río Limarí, el cual contó con 
dos etapas y cuyo objetivo se centraba en 
crear conectividad de forma perimetral a toda 
la ciudad de Ovalle, esto desde la Ruta D-45 
(Socos-Ovalle) y la variante camino Sotaquí y 
Huamalata, que lleva a empalmar con la Ruta 
D-43 (La Serena-Ovalle).

En detalle, la segunda etapa de este proyecto, 
se trató de la construcción de una costanera 
de siete kilómetros en la ribera del río, 
proyecto financiado por el Gobierno Regional 
de Coquimbo y ejecutado por el MOP, conside-
rando una calzada bidireccional de siete 
metros de ancho, veredas, ciclovías, lumina-
rias y obras de paisajismo, iniciativa que 
implicaba una inversión de $10.747.554.235.

PROBLEMÁTICA VIAL
En esos años, la comuna ovallina enfrentaba 
un dificultoso escenario vial, con tránsito de 
carga y buses que cruzaban en dirección de 
La Serena-Coquimbo, Punitaqui, Monte Patria 
y otras localidades que poco a poco deteriora-
ban y ocupaban las calles de la comuna, por 
ello, era necesario construir la vía de circun-
valación con el fin de sacar todo aquel tránsi-
to de la trama urbana de Ovalle.

SOLUCIONES
Tal proyecto involucró la pavimentación con 
asfalto, mejoramiento del trazado de la 
Avenida Costanera, mejoramiento de cruces y 
accesos, reposición de paraderos, elementos 
de control y seguridad; señaléticas, demarca-
ción y  tachas reflectantes, todo ello, con el fin 
de otorgar mayor seguridad en el desplaza-
miento vehicular con el que se cuenta hoy en 
día en la ciudad.

EL ANTES Y DESPUÉS
Si se rememora años atrás del inicio 
de este proyecto, la Avenida Costanera 
era completamente de tierra, lo que 
generaba un gran levantamiento de 
polvo, así lo recuerda un vecino de los 
alrededores, Mario Aguilera, quien ha 
vivido en carne propia los cambios que 
ha traído consigo la implementación 
de la segunda etapa. 

“Si lo vemos por el beneficio de las 
personas y sus viviendas, el cambio ha 
sido favorable ya que se nos fue la 
tierra, como había mucho flujo de 
vehículos todo eso lo recibían las 
casas, ese fue un avance para 
nosotros como vecinos. 

No obstante, tras la obra yo he visto 
que han aumentado los accidentes, en 
los más de veinte años que he vivido 
aquí he contado más de treinta 
accidentes, esto debido a que, a pesar 
de la existencia de señaléticas, 
muchos vehículos no las respetan y 
pasan a grandes velocidades, yo 
encuentro que acá nadie respeta los 
límites de velocidad y termina todo 
yendo en contra del avance que había-
mos conseguido”.

La habilitación de la Avenida Costanera fue uno de 
los proyectos más esperados por la comunidad 
ovallina, esto debido a que antes de su implemen-
tación se contaba con una alta congestión vehicu-
lar que deterioraba las calles, por lo que, se necesi-
taba con urgencia un plan vial para mejorar y dar 
seguridad a los conductores del Limarí.

Loreto Flores Ardiles / Ovalle

F
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or cerca de 8 años se extendió la espera 
por la re apertura del Estadio Municipal 
de Ovalle, hoy conocido como Estadio 
Diaguita, tras los trabajos de remodela-
ción que se le efectuaron. 

De esa forma, el martes 24 de octubre de 2017 se 
llevó a cabo la inauguración oficial del remodelado 
recinto, con muestras de atletismo, el “regreso” de 
Club Deportes Ovalle, un partido de la selección 
chilena femenina y un “amistoso ovallino” entre 
Provincial Ovalle y Club Social y Deportivo Ovalle. 

La jornada terminó a altas horas de la noche, pero 
ya en su edición del miércoles 25 de octubre Diario 
El Ovallino destacó este hito tan esperado, con una 
portada y una nota de dos páginas que incluía las 
mejores postales. 

El ex futbolista Javier Barraza fue uno de los jugado-
res del CDO que estuvo presente ese día en el 
césped, reencontrándose con la hinchada ovallina y 
ex compañeros de equipo. 

“Fue importante volver a tener el estadio disponible, 
toda la gente espero eso por muchos años. También 
fue muy lindo encontrarse con compañeros, fue un 
momento muy especial”, recuerda sobre la jornada 
Barraza. 

En ese aspecto, el mediocampista ovallino también 
destaca la importancia de la cobertura informativa 
del evento, “desde que tengo uso de razón la prensa 
siempre ha estado presente con el club y el deporte, 

sobre todo el diario. Eso ayuda a tirar el deporte hace arriba, 
y hacer el boca a boca para que vaya la gente al estadio. Ese 
día la gente llegó temprano, y eso también es gracias a la 
información y gestión del diario”, puntualiza. 

En la actualidad, Javier Barraza comenta estar ansioso por 
el inminente regreso de los “Verdes del Limarí”, proyecto 
que está liderado por un grupo de ovallinos que logró acuer-
do con Miguel Nasur para la utilización del nombre y escudo. 

“Yo desde chico que soy hincha de Deportes Ovalle, y todo lo 
que se haga para que vuelva el club será bienvenido. Yo ya le 
he dicho a la gente de esta haciendo este movimiento que yo 
estoy a disposición de ellos. Me parece excelente lo que se 
está haciendo, hay que recuperar lo que nunca tuvimos que 
haber perdido”, concluyó. 

El Estadio Diaguita actualmente se utiliza para algunas 
actividades deportivas, mientras Deportes Ovalle aún 
espera por un nuevo reencuentro en la Avenida La Chimba. 

ara nadie es desconocido que Club Depor-
tes Ovalle está arraigado en el corazón de 
los ovallinos, ya que por décadas ha repre-
sentado a la comuna en los diferentes 
campeonatos del fútbol nacional. 

A lo largo de sus casi 60 años de historia, el histórico 
CDO cuenta con varias hazañas que llenan de emoción 
a los futboleros de la zona, siendo una de ellas en la 
temporada de 1993, cuando logró salir campeón de la 
tercera división, sellando su regreso al fútbol profe-
sional. 

Rodolfo Soto fue el arquero titular y capitán de esa 
campaña, por lo que es voz autorizada para conme-
morar ese hito. Él destaca que el título de campeón se 
debe en parte a lo realizado durante la temporada 
anterior, “el campeonato de 1993 tiene su base en lo 
que hizo el equipo en 1992, gran parte de ese equipo 
se mantuvo, esta vez a cargo de Gustavo Huerta, y así 
se pudo dar lo que todos estábamos buscando, subir a 
Ovalle al fútbol profesional”, apunta. 

El histórico guardameta comenta las sensaciones 
de aquel último partido ante Curicó Unido, cuando 
se ganó por 1 a 0 para alcanzar el objetivo final, “en 
el último partido teníamos muy claro lo que tenía-
mos que hacer, estuvimos gran parte de la campa-
ña como punteros, por eso soñábamos en obtener 
la copa y acceder al fútbol profesional. Finalmente 
se logró y fue toda una fiesta para la ciudad, el 
fútbol ovallino y para nosotros como jugadores”.

En cuanto al honor de capitanear al equipo, Rodolfo 
Soto comenta que “fue una responsabilidad 
hermosa, traté de seguir la misma línea de capita-
nes anteriores, manteniendo unido al grupo. Ese 
año fue muy hermoso para mí en lo personal, fue 
bonito levantar la copa con Deportes Ovalle y subir 
al fútbol profesional, todo eso es impagable”, 
declara. 

Diario El Ovallino ofreció una cobertura completa y 
detallada de esta campaña, coronando con el 
titular “CAMPEONES” a plana completa en su 

se dejó atrás a 8 años de 
espera 

JORNADA DE EMOCIÓN Y REENCUENTRO

Con 5 mil personas

P

P

En 2009 se cerró el Estadio Municipal de Ovalle 
para iniciar su remodelación, lo que se vio poster-
gada por diversas situaciones. En octubre de 
2017, el principal recinto deportivo de la provin-
cia reabrió sus puertas en un magno evento, 
ahora bajo el nombre de Estadio Diaguita. 

gritar “CAMPEONES”

SE PUDO DAR LA VUELTA OLÍMPICA EN CASA 

El día que los ovallinos pudieron 

La temporada de 1993 es una de las campañas más recordadas por los hinchas 
de Club Deportes Ovalle, ya que en dicho año el “Verde del Limarí” se coronó 
campeón de la tercera división, sellando su regreso al fútbol profesional.

Por Luciano Alday Villalobos / Ovalle 

portada, en la edición del lunes 22 de noviembre de 1993.

“La prensa se portó súper bien con nosotros. Este aconteci-
miento habla del buen trabajo de los dirigentes y del equipo, 
pero también estuvo el aporte del diario que motivó mucho a 
la hinchada. Eso reflejaba lo que todos queríamos en ese 
momento, que el club estuviese en el fútbol profesional. Hay 
muchos recuerdos que quedaron registrados en el diario”, 
manifestó al respecto Rodolfo Soto. 


	EE OVALLINO



